

Cuadernos Botánico Sociales: Editorial Cultivando Gestos con Plantas

Sebastián Villarroel González¹

La sección Cuadernos Botánico Sociales ha crecido a partir de un proceso de convergencia de intereses de parte del equipo editor por reconocer a las plantas y sus mundos como parte del hábitat de lo saludable, de una salud colectiva que esperamos integre progresivamente seres humanos y no humanos. Hemos reconocido a la botánica como una disciplina y un campo de saber, aunque también hemos utilizado, en esta revista, la categoría botánica con indudable desprolijidad, para un propósito más amplio: comprender en lo botánico las relaciones entre vidas humanas y no humanas, que se enlazan profundamente con la etimología de lo vegetal: germinar y crecer. Por tanto, y con cierta economía del lenguaje, condensamos en lo botánico-social aquellos formas y conjuntos de vida que han sido desplazados por el quehacer humano moderno o utilizados simplemente como recursos o servicios. Plantas, hongos, animales, el agua, el aire, la tierra, el suelo, componen esa biodiversidad de carácter plural, acelerada y erosionada por la acción humana.

Con el uso medicinal de las plantas o con su valor como horticultura terapéutica, los cuidados en salud también pueden germinar y multiplicarse movilizandolos cuerpos, saberes y técnicas con la intención de prevenir dolencias, reducir malestares o aplicar un tratamiento. Comprender el valor de las plantas en los cuidados de salud, nos exige abandonar nuestra apreciación como objetos externos y medios útiles, para transitar al reconocimiento de su presencia y valor cultivando gestos en el movimiento de cuerpos entre humanos y no humanos, siguiendo a Handricourt²; y recuperando cierta conciencia participativa, sin una

distinción rígida entre observador y observado, retomando a Berman³. Valoramos profundamente el conocimiento científico de las plantas, como objetos de estudio de las ciencias modernas, y también valoramos las plantas como sujetos de interacción para los saberes singulares y populares en distintos tiempos, lugares y personas.

Previo a esta edición, fuimos convocados a los cuidados de salud con plantas en la Patagonia. En el hospital de Futaleufú, región de Los Lagos, parte del equipo editor de la revista participó en una jornada sobre fitoterapia y cuidados de salud con plantas, que, con etiqueta formal de capacitación, abrió un espacio distinto a los equipos clínicos para reconocer las plantas como posibles agentes de salud. Además de la exposición de contenidos, conocimos las motivaciones y experiencias singulares de las personas participantes para reconfigurar nuestra posición de expositores/editores y de equipos de salud, generando un espacio de comunión alrededor de los cuidados de salud con plantas, con prácticas y saberes oficiales y no oficiales. En la misma región, pronto esperamos participar también de la experiencia desarrollada en la Casa Félix González de la comuna de Puerto Montt, un espacio comunitario dedicado a la promoción de la salud y prevención de enfermedades con amplia participación social, que utiliza como parte de sus cuidados habituales, el trabajo con plantas para todas las edades.

El trabajo de Cuadernos Botánico Sociales continua su aprendizaje y posicionamiento no jerárquico, esperando que se sumen más voces y más hojas para continuar un crecimiento en sintonía con la diversidad de la temporalidad vegetal.

1 Editor Cuadernos Médico Sociales. Colegio Médico de Chile A.G. Correspondencia a: cms@colegiomedico.cl

2 André Haudricourt. El cultivo de los gestos. Entre plantas, animales y humanos. Ed. Cactus, 2019.

3 Morris Berman. El reencantamiento del mundo. Ed Cuatro vientos, 1987.



“Profesionales y técnicos del Hospital de Futaleufú practicando horticultura terapéutica en un patio interior del establecimiento, como parte de la jornada sobre fitoterapia y cuidados de salud con plantas, en la cual participó parte del comité editor de la revista en septiembre de 2022”